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! ! ! !本报讯（首席记者 王蔚）一套
“好”的语文教材该是什么样的？由
上海复旦附中语文特级教师黄玉峰
主编、中华书局出版的《新编中华文
化基础教材》昨天在复旦大学亮相，
即日起将向全国中小学推广。黄玉
峰将这套教材解释为“可看、可读、
可教、可查、可藏”。
中华书局相关负责人对记者表

示，当前中小学迫切需要一部适合
教学使用的中华优秀传统文化教
材。国家已提出要“以幼儿、小学、中

学教材为重点，构建中华文化课程
和教材体系”，并对中华优秀传统文
化教材研发工作提出了明确要求。
此次由黄玉峰主编的《新编中

华文化基础教材》共二十四册，其中
一至九年级十八册，高中学段六册。
第一至第十册突出文化性，包含识
文断字、开蒙启智、诵诗冶性、赏联
属对、趣味文言、博闻广识等栏目，
贯彻汉字教学、经典教学、诗歌教
学、对联教学、古文教学、文化常识
教学，让学生感受传统文化的风采。

第十一至十八册突出文学性，以时
代为线索，精选古典文学名篇，让学
生感知传统文化的灵性。
高中六册突出思想性，分主题

选读《论语》《孟子》《礼记》《老子》
《庄子》等传统文化经典，让学生感
悟传统文化的心魂。经过几年的精
心打磨，目前《新编中华文化基础教
材》已有三册正式出版发行，其余各
册也将于年内陆续出版。
黄玉峰说，要力争这套新编语

文教材让孩子们爱看、爱读，老师也

爱教，因其包含了丰硕的文化史料，
可供学习者随时查阅相关知识，并
且具有珍藏价值。
“我们没有笼统地叫‘民国教

材’或翻版以前的‘老教材’，那样
的话都会有局限性。老教材里有许
多经典篇目必须流芳，但也充斥一
些不适合时代发展的东西，所以，
语文教材也要创新，要推陈出新。”
黄玉峰说，这些年来语文高考呈现
出越来越明显的“教考分离”态势，
这是好事，不是教什么考什么，也

不是考什么学什么，而是教的篇目
与考的内容相对分开，这样可以扩
大学生的阅读面，不是为考试而读
书，还可以真正提高学生的语文应
用素养。
中小学教材实施“一纲多本”，

在国家和上海统一教学标准的规范
和引领下，打破一套教材“走遍天
下”的格局，让不同版本的教材百花
齐放并互为补充，这样的语文学习
会让教师和学生都更游刃有余，施
展特长。

!新编中华文化基础教材"亮相

力求“可看可读可教可查可藏”

! ! ! !本报讯（首席记者 施捷）优先
解除肢体痉挛状态，再行神经移植
和手畸形矫正，最后进行康复训
练———一种由多学科团队合作创造
出的全新序贯式治疗方式，让一名
因脑损伤自小就肢体偏瘫的 !"岁
男青年能够用自己“瘫痪”的右手，
稳当地完成捡豆子、拿筷子、泡功夫
茶等精细动作。
上海壹博医生集团孙成彦功能

神经外科团队的“高位颈椎单侧椎
板切开功能性选择性脊髓神经后根
部分离断术”与华山医院胡韶楠手
外科团队的“颈 # 神经移位嫁接
术”，借助浦南医院创新的开放式平
台，成功实现跨学科嫁接融合，取得
了 !$!%& 的临床效应。据资料检
索，全球范围内通过如此融合技术
治疗偏瘫者，尚无先例。

患者小林出生时由产钳助产，
之后出现右侧上下肢发育迟缓、功
能障碍，三岁左右才可独立行走，但
呈足内翻畸形，步态不稳，同时开始
右手活动受限，表现为抓握困难、伸
指困难、拇指内收、前臂旋前畸形
等，并逐步丧失精细运动能力。治疗
前，患者两只肩膀一高一低，只能翘
着脚尖困难地走斜线，手功能低下，
不能抓举筷子。直至成年，他的很多
基本独立生活能力!譬如自己吃饭"

系扣子"拉衣服拉链"上厕所等#都
不具备。尽管家人带着他到处奔波
求医，却因长期没有得到正确、系统
的治疗，导致上述运动功能处于持
续退化状态，病情愈发加重。

'年前患者来沪找到孙成彦教
授，被明确诊断为脑出血后遗
症———右侧肢体偏瘫!痉挛型#。从
那时起，孙成彦团队开始先对其下
肢部分进行治疗。通过一期功能性
选择性脊髓神经后根部分离断术和
二期肌力、肌张力调整术，小林的脚
后跟终于可以“放平”了。经进一步

康复治疗，他的行走姿势接近正常，
逐步可以一口气骑自行车 ()公里。
更具挑战的“瘫痪手”怎么解决？

治疗团队针对功能康复和稳定效果、
不易复发两个关键点，努力打破在偏
瘫治疗上普遍存在的不同学科“分而
治之”现状，首先由孙成彦教授团队
采用高位颈椎单侧椎板切开功能性
选择性脊髓神经后根部分离断术，解
除了患者肩部和上肢的僵硬状态，降
低了右上肢肌张力，使双侧肩膀对称
一致，右手也出现稳定的抓握状态，
部分运动功能开始改善。
相隔一年的去年 "月，由胡韶

楠教授负责的手外科团队继续接力
治疗，为患者实施健侧颈 *神经移
位嫁接手术，同时矫正了尺偏畸形
和前臂旋后不能。术后，在手功能康
复专家贾杰教授指导下，浦南医院
功能神经外科围手术期康复团队，
对病人进行了两周的强化康复训
练。随后病人回到福建当地，继续接
受为期半年的康复训练。
上周末，患者再次回到上海接

受运动神经功能检查。最新评估显
示，小林的偏瘫手已经基本恢复到
了正常运动功能，并且疗效保持“稳
中有升”状态。
孙成彦教授今天上午接受本报

采访时说，持续 '年的临床攻关和
追踪治疗以及最终取得的理想效
果，其最大创新意义在于改变了原
有“各自为政”或“分而治之”的治疗
理念，将解除痉挛、神经移位、畸形
矫正和康复训练等治疗技术，根据
个体化的病情予以重新融合、整体
运用，使得几大技术同时在一只手
上发挥出了最大效应。

有统计数据称，我国目前 ')岁
以上成年人中风偏瘫发病率达 &+，
病人总数已超过千万人。另外，由外
伤、炎症、脑肿瘤、脑血管病等引起
的偏瘫，目前也至少以百万病人计。

多学科团队合作创新治疗方式

19年“瘫痪手”
恢复精细动作

! ! ! ! &)!*第十七届上海国际汽车工业展览会将于 '

月 !",&-日在国家会展中心举办。连日来，国家会展

中心正在进行最后布展，即将在车展登场的品牌整车
陆续到馆。在展馆北广场，部分品牌展车已经到位，但
最新车款“保密”严格，待到车展开幕才能揭开“面纱”。

本报记者 刘歆 摄

!"#$!"#$%&'(

! ! ! !本报讯 （记者 袁玮 特约通
讯员 赵华生）黄浦江西岸徐汇滨
江，一条宽阔的滨江走道和一条弧
形的亲水岸线已经初具规模，.个
白白胖胖、外型像大碉堡的油罐透
着浓浓的后工业时代气息。这标志
着上海黄浦江贯通工程中最难解决
的一项土地腾让工作取得实质性进
展，也标志着占地 /万平方米的世
界首个以油罐为主体的艺术公园开
始建设。

徐汇滨江西岸建设的负责人
介绍，位于龙腾大道东侧的中航油
油罐区原先担负上海机场机油和
航空燃油的供应。龙华机场弃用
后，* 个平均身高 &) 米的储油罐
一时没有了用武之地。去年年底，

上海贯通和开放黄浦江 '.公里岸
线的决定给油罐区建设开发带来
了契机。

通过多方努力，由徐汇区政府
和西岸集团与油罐区主体单位协
商决定，将位于滨江岸线人行步道
上的两只油罐拆除，为滨江贯通
“让路”。其余 .只油罐保留下来，
作为上海工业留存遗迹，以传承历
史文化，延续城市文脉。

将巨大的废弃油罐作为艺术
品来开发在世界上还没有先例。油
罐清理完内部的残油和气体后，每
一座油罐都可以成为一个安全而
奇特的圆形空间。这个空间可以作
为演艺场、体育场，也可以做展览
馆和各类文化活动场地。为有效利

用这一组巨大空间，上海西岸请专
家就油罐开窗和外形拓展做论证。
油罐改造负责人表示，密封的储油
罐会给人带来压抑感，油罐开窗门
就好像给一个人画上眼睛，非常重
要。油罐的外立面上将采用彩绘做
衬托，或似飞碟，或似城堡，或似明
月，给游客带来神奇的想象力。明
年年底，“开窗透亮，开窗见绿”将
成为油罐艺术公园的一道靓丽的
风景。
“油罐艺术公园”以公共艺术

为主基调，将有迷你剧场、画廊、设
计街等多种艺术相关的功能进驻。
这些“高格调”的文化艺术设施，将
使徐汇滨江地区成为上海又一个
极具艺术文化气息的区域。

申城打造世界首个油罐艺术公园

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）0)分
钟内，0人组队答题，在虚拟世界
攻城拔寨。上周末，1)2*“未来之
星”全能小记者选拔团体初赛以别
开生面的电子竞技形式在百脑汇
翼世纪电竞馆举行。最终，上外黄
浦外国语小学、上外附中和进才中
学分获小学、初中、高中组冠军，晋
级总决赛。

本次活动由上海报业集团旗
下的《上海学生英文报》社主办，
《上海教育》杂志、345467、久事
赛事、昂立智立方、昂立新课程等
联合主办。主办方介绍，今年的
“未来之星”赛事全面引入多样化
的互联网手段，学生答对一题即
可攻占一块土地。此举旨在通过
新兴科技手段激发学生学习兴

趣，在学习语言技能的同时，也培
养团队合作精神。

为了扩大比赛影响力，比赛现
场还通过年轻人喜欢的 89:9;9:9网
站进行直播，让更多学生能够分享
英语学习经验。

团体决赛将于 . 月 12 日举
行，进入决赛的 " 支队伍将完
成“城市改造家”的挑战，通过
社会调研、用户访谈、头脑风暴
等多个环节，展示最具创新意识的
解决方案。

全能小记者团体角逐初赛告捷
海派文化高峰论坛举行

! ! ! !本报讯（记者 江跃中）昨天，
由复旦大学华商研究中心、《海派文
化》报编辑部等联合举办的“海派的
时代魅力与文化担当暨庆祝《海派
文化》创办 2.周年”高峰论坛，在七
宝老街龙颐会馆举行。来自社会科
学、新闻出版、教育、文化艺术等领

域的专家学者龚心瀚、贾树枚、李伦
新、祝君波等参加研讨。

与会者围绕海派文化的特征、
海派文化的源与流、海派文化有哪
些优良传统是我们今天需要大力传
播和弘扬的、海派文化的担当等问
题，进行了广泛深入的探讨和交流。


